Verfasser: Dr. Durchdruck an. M Ħĸ Merlin-Oranienburg 14.7. T H Anwesend: Ge. Prof. Quasebart (Auer-Ges.) Lb Dir. Kukuhl Dr. Arndt Dr. Ive Dir. Waibel (RCH) Dr. Roelen Datum: 18. 7. 1938.

## Betrifft: Thorium - Rückgewinnung.

Die A.G. hatte uns telefonisch das Ergebnis ihrer Versiche über die Aufarbeitung unseres Thorium-Cohlasses mitgeteilt. Dieses Brgebnis war sehr undefriedigend, insofern die Ausbeute nur 80 - 65% betragen solle. Auf diese feine wirde auch der Preis von 2,20 RM je kg zurückgewonnenes Thoriumdiesyd in Firklichkeit durch die uns entstehenden erheblichen Verluste sehr viel höner sein, s.B. 10.- - 16.- RM je kg.

In Anbetracht der Dringlichkeit wurde daher sefert in Oranienburg eine mündliche Besprechung eingeleitet.

Waibel legte gundchat die oben bereits geschilderten Verhältnisse dar und erklärte, dass dies für uns gans untragter sei. Wir seien andreraeits zu einer offenen Aussprache über die technischen Möglichkeiten bereit, um rusch mit Auer zu einer befriedigenden Lösung zu kommen.

Quasobart utiumte dom su. Hierbei wie auch im folgentem seigten die Herren der A.G. uns gegenüber grösstes Entgegenkunmen und jede Bereitwilligkeit su positiver Susammenarbeit.

Arndt erläuterte sunächet die von Auer vorgesehene Arbeiteweise. Der Schlamm soll in Salzenure gelöst werden und dann sell mit Schwefelsäure das Thorium als Sulfat ausgefällt werden. Ven einer vorgewiesenen Probe wurde ein verhältnismässig heber Reinheitsgrad angegeben.

Roolen erklärte, dass uns natürlich bekannt sei, dass die Schweselsärefällung nur sehr unvollständig verlause. Die Rahrchemie habe sahlreiche Wege sur Ausarbeitung des Thoriumsehlauses versolgt, s.b. Reinigung mittels Pluorid, mittels Oralat, mittels Sedalösung usw. Das Sodaversahren habe die Ruhrchemie se susgearbeitet, dass täglich bis su 250 kg ThO<sub>2</sub> wiedergevonnen werden.
Ein Bachteil des Sodaversahrens sei der hohe Chemikalienbedars.
Deswegen sei ein weiteres Versahren ausgearbeitet worden, minlich die Reinigung mittels Kalium-Sulfat. Dieses Versahren wurde in einselnen erläutert. Das Arbeitsschems Er. 534 sewie unsere Anmeldung Er. R 392 wurden zwecke eingehenderer Unterrichtung Desreicht.

Die Herren von Auer erkannten segieich reits die Überlegenheit unseres Kalium-Sulfatverfahrens an und erklärten sich sofert bereit, die Aufarbeitung nach diesem Verfahren aufsunehmen. Re sell nur noch geprüft werden, eb die gesante Kenge des Thoriums nach dem Kalium-Sulfatverfahren gereinist werden soll, oder ob man etwa so verfahren könne, dass die Hauptmenge mittels Schwefelsture gefällt wird, während nur der nicht gefällte Rest des Thoriums mittels Kalium-Sulfat surückgehalten wird.

Anschliessend wurden unsere Qualitätsanferderungen erffrert. Im wesentlichen stellten wir die gleichen Ansprüche wie bieher, d.h. wir brauchen ein von Verunreinigungen möglichst freies Theriumesrbonat, welches sich in Salpetersäure leicht läst. Sum Untersehied den hisherigen Bedingungen jedoch teilte Reelem mit, dass wir einen etwas höheren Risengehelt sulassen könnten, mänlich bis su 0,5% Fe<sub>2</sub>03 bezogen auf ThO<sub>2</sub>. Aluminium und Schwefel sellem nur in Spuren enthalten sein, während der Gehalt an Kebelt und en organischen Substanzen sich swangsläufig bei der richtigen Burch-führung des Vorfahrens ergebe.

Anschliessend wurden genaue Vereinbarungen über die Burchführunder Verarbeitung bei Auer getroffen. Auer überninnt die Verarbeitung sunächst für die Dauer von 3 Monaten bei einer täglichen Leistung von maximal 750 kg ThO2. Die garantierte Ausbente beträgt im ergten Monat 95%, im zweiten und dritten Monat 95%. Der Preis beträgt 2.20 EM je kg surückgeliefertes Thorium. Die Verarbeitung beginnt sofort nach Anlieferung des ersten Schlammes. Der Schlamm wird in Kübelwagen verschickt und swar hauptsächlich von Enhland.

Die Sustimmung der ROH vorausgesetzt werden wir die Herrin Dr. Aradt und Dr. Ive in unserer Katorfabrik nit der technischen Durchführung des Vorfahrens an Ort und tolle vortraut machen.

Die Probenahme erfolgt bei der Verladung in Holten, wobei Wert auf ein gutes Durchschnittsmittel gelegt wird. Die eine Hälfte der Probe soll an Auer geschickt werden. Der Verrechnung wird die Analyse gowie das Schlammgewicht zu Grunde gelegt.

Auer hat eine Kontrollmöglichkeit in der Analyse bei der chargenweisen Auflönung in Oranicuburg. Pollten sich Differenzen ergeben, so soll hierüber eine freundschuftliche Verstündigung erfolgen.

Zum Schluss wurde die Thoriumfabrik besichtigt. Der Aufschluss des Bonssit-Sandes und die Veiterverarbeitung bis sum rohen Thorium-Sulfat wird in einer Heuanlage durch eführt, welche von der A.G. eigens für unseren Bedarf errichtet wurde. Dieser Teil macht einen ausgeseichneten Eindruck. Die Arbeitsgänge erfolgen sehr übersichtlich nacheinander und werden mit medernsten Geräten durchgeführt.

Die Weiterverarbeitung des rohen Julfates bis sum reimen Carbonat dagegen wird noch in der alten Weise mit Helsbettiehem Siterer Herkunft, sowie sur Bauptsache in Steinseuggefüssen durchgeführt. Dieser sweite Teil der Thoriumgewinnungsanlage ist für die Aufar eitung unseres Schlammes vorgesehen. Seweit wir erkennen konnten sind auch alle für die Verarbeitung unseres Schlammes erforderlichen Gerätschaften wie Rührbottiehe, Filterpressen, Hutschen usw. in ausreichender Kapasität vorhanden.

Roller